

EL DIARIO PALENTINO.

PERIODICO DE NOTICIAS GENERALES Y POLITICAS E INTERESES DE LA PROVINCIA.



AÑO VII.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En la Capital, un mes... 1 peseta
Fuera, trimestre... 4 —
Número suelto, 5 centimos.

Viernes 5 de Abril de 1889.

No se publica los dias festivos.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, Imprenta, Litografia y Libreria de Alonso y L. Menendez.
D. Sancho, 13, Palencia.

NÚM. 1.814

Sección editorial.

Fr. Melchor García Sampedro.

Como anunciábamos ayer, esta noche serán recibidos en esta capital los restos de este venerable martir que quedarán depositados en la iglesia de S. Pablo hasta el 28 del corriente, en cuya fecha saldrán para su patria nativa.

Nada más oportuno, pues, que reproducir en extracto la extensa biografía del que á imitación de Jesucristo dió gustoso su vida por la conversión de las almas.

El venerable Melchor García Sampedro, hijo de Juan García y Francisca Suarez nació el 28 de Abril de 1821 en la parroquia de San Esteban de Cienfuegos del Concejo de Quirós en la provincia de Oviedo.

Su obediencia, pureza, humildad, fervor, caridad y afición al estudio y al trabajo, desde los primeros años, eran la admiración de cuantos le trataban y feliz augurio de su extraordinaria virtud.

Apenas aprendió las más sencillas oraciones, tuvo verdadero afán en enseñarlas á los otros niños, especialmente á sus hermanos.

A los once años empezó sus estudios de latín concurriendo durante tres años á la clase que en Bárzana tenia D. Vicente Alvarez del Manzano, teniendo que madrugar cruzar caminos á veces cubiertos de nieve, pobremente vestido, y llevando su escasa comida en un saquito.

Pasó después á la Universidad de Oviedo matriculándose en el primer año de Filosofía.

Sus amigos eran pocos, y estos los

mas virtuosos; vivia alejado del bullicio, frecuentaba los Santos Sacramentos, tenía un Director espiritual prudente y virtuoso, oía Misa todos los dias en Santo Domingo ó en la Catedral, fué constantemente devoto de la Virgen de los Dolores, en cuya Congregación—establecida en la parroquia de San Juan—ingresó en compañía de otros amigos, en 25 de Marzo de 1845.

En el mes de Julio de 1845 partió para el Colegio de Dominicos de Ocaña. El venerable Melchor queria ser religioso de Santo Domingo para consagrarse á las Misiones de Asia, habiendo tomado el hábito el dia 16 de Agosto y profesado el 18 del mismo mes del año siguiente de 1846.

«En los años que permaneció en este Colegio—dice el Rmo. Comisario General de la Orden—yo, que tuve la dicha de vestirle el santo hábito, soy testigo de su vida fervorosa é inocente. El M. R. P. Fray Blas Corbera, que le trataba mas de cerca por haber sido su maestro de novicios, no halla palabras con que ponderar sus virtudes. Siempre se le encontraba afable, modesto, humilde y fervoroso. Aunque habia terminado los estudios mayores en el siglo, tenia tan mortificada la propia voluntad, era tan obediente y sumiso, cual si se hubiera educado en el claustro desde su niñez. En fin, su Maestro de Novicios, compendiando en pocas palabras las prendas y virtudes de este joven recomendable, dice—que nada se exagera en el penagérico del V. Melchor, porque era un Angel.»

El 29 de Mayo de 1847 se ordenó de Sacerdote, habiendo cantado su

primera misa el dia 6 de Junio siguiente con admirable edificación de todos y gran aprovechamiento espiritual.

No estaba satisfecha con esto su alma generosa: el afán de toda su vida habia sido el apostolado y el martirio, predicar el sagrado evangelio á los pobres infieles y morir por la Fe de Jesucristo. Por esto se llenó de júbilo cuando sus superiores lo destinaron á las Islas Filipinas; porque desde allí le sería más fácil obtener el competente permiso para pasar á Tung King, donde tienen Misiones los hijos de Santo Domingo.

Cuando llegó á Manila el 25 de Julio de 1848, todavía su indomable constancia tuvo que vencer obstáculos que le oponían su talento y su virtud. Sus superiores tenían dispuesto encargarle de una cátedra en aquella Universidad. Pero no eran éstos los deseos del V. Melchor; con la debida humildad se presentó á sus superiores y logró convencerles que Dios Nuestro Señor le llamaba al apostolado, consiguiendo se le destinase á las Misiones de Tung-King.

Tung-King se halla situado al Sub-Este del Asia, forma parte del vasto imperio annamita y tiene triste celebridad por las terribles persecuciones suscitadas contra el nombre cristiano. La persecución del emperador Tu-Duc—en que falleció el V. Melchor—ha sido una de las más terribles que registra la historia, pues duró seis años y recibieron la palma del martirio cuatro Obispos y 30.000 cristianos.

En Octubre de 1848, el V. Melchor lleno de júbilo su corazón de Apóstol, entró en Tung-King para

consagrarse á la conversión de aquellos infelices, empezando una vida llena de trabajos y privaciones, falta muchas veces de alimentos y vestidos, yendo lo más del tiempo descalzado de pié y pierna—según él mismo asegura—y cubierto de lodo.

Incansable en la conversión de aquellos idólatras, publicó varios libritos de propaganda y fundó un colegio, hermoso semillero de mártires del que en un solo dia fueron sacrificados 30 niños.

A los 34 años era nombrado Obispo titular de Tricomia, coadjutor del Vicariato central, cuya consagración tuvo lugar el 16 de Setiembre de 1855 siendo la fiesta más notable y más solemne que se habia visto en Tung-King.

Un año después moria martir el Venerable Vicario Apostólico, y desde entonces el Venerable Melchor quedaba al frente del Vicariato Central, gobernando aquel ejército de mártires.

La vida del Venerable era un conjunto de virtudes, trabajos y sacrificios que él mismo se imponía para dar gloria á Dios y rescatar almas del poder de Satanás; cumplía puntualmente con todos los ayunos de la Religión dominicana—ó sea ocho meses al año—y ayunaba además otros muchos dias por devoción ó como mortificación voluntaria. Cuando estaba solo nunca comía carne, no veía vino, ni fumaba, vestía siempre ropas de lana, lo cual es gran mortificación en aquel país extremadamente caluroso, traía siempre un cilicio; tenía todos los dias dos horas de oración mental y pasaba muchas horas de la noche en contemplación,

273

272

269

miol ¿una sola todavía?... Pero no oye Dios; Edmundo va á morir sin reconocerla. La desgraciada no tiene fuerza contra este último dolor; pierde el color, y cae sin sentido sobre la cama de su amante.

Vivia el último sin embargo todavía; una naturaleza fuerte y vigorosa, después de haber luchado contra la muerte por algun tiempo, acababa de triunfar de ella. Ya se vuelve á encender el fuego de la vida en su seno, y la sangre empieza otra vez á circular en sus venas. Estenuado con tanto sufrir, medio abre los ojos, solevanta la cabeza, y al resplandor de la lámpara que heria en su cama, descubre á una mujer tendida junto á sí. El tocado de Malvina se habia desprendido y le colgaban sobre los hombros sus sueltos cabellos; no pudo engañarse en ello, son estos los rasgos de Malvina, y exclama:

«¿En donde me hallo? la estoy viendo?» A este acento se reanima ella, y

tará acabado! Algunos instantes más... No le fué posible acabar; la horrenda idea de su amante tendido en la huesa la detiene. Le parece que está viéndole en la hoya profunda, con el paño de tumba tendido sobre él. Se agita para huir de estas horribles imagenes, pero es en balde. La muerte de Edmundo la persigue, cerca y abruma, arrancando toda esperanza de su corazón. Con ello no pudiendo ya esperar, quiere morir también... «Dios miol esclama ella, no tengo valor ya para pedir su vida, sino que os devuelvo la mia. Ah! perdonadme el carecer de fuerzas para vivir sin él.» Acércase á la cama, corre las cortinas, y queda poseida de un mortal pavor; Edmundo está espirando, no respira ya, sus frias manos están inmóviles: Malvina da gritos de dolor. «Edmundo, dice ella, Edmundo, espérame, voy á seguirte; aguarda á tu pobre Malvina; ella te habla é implora! ¿no quieres oirla todavía una vez? Dios

oírate, y movería consolado...» Quien llora pues así, dijo el interrumpiéndose, en todas partes me hace impresión su acento, en todas creo reconocer su proceder; esta mano que me toca, me parece siempre que es la suya; ¡la voz que oigo quejarse es también la suya; esos ahogados gemidos parecen partir de su corazón. Oh Malvina! si es tu alma que respira al rededor de mí, y que viene á unirse con la mia para volarse juntas apriétate contra mi pecho; y exalemos uno y otro nuestro postrer aliento. A este tierno llamamiento, Malvina, fuera de sí, se precipitaba en los brazos de Edmundo, cuando asaltado este del delirio repentinamente, exclamó con furor: «No, no! apártate, mujer pérfida! ¿quieres derramar mi sangre por segunda vez? A que fin armar con aquel sangriento puñal la mano de mi rival? á que fin valerse de su odioso socorro? porque no me ordenabas morir? te hubiera obedecido yo...»

Era muy devoto de la Pasión del Señor y de los Dolores de la Santísima Virgen, en cuyo obsequio rezaba todos los días tres partes del Santísimo Rosario y la Corona de Dolores.

Vivió siempre en la mayor pobreza, escogiendo para sí lo mas rufu, no teniendo nunca para su uso objetos preciosos, ni siquiera reloj de plata. Era tal su afán de adelantar en la virtud y tan grande su humildad, que encargaba á los religiosos le advirtiesen de todas las faltas que vieran en él para enmendarse de ellas.

Su mansedumbre y afabilidad eran extraordinarias: llegó á temer que ofendía á Dios por ser demasiado indulgente; no sabía negar á nadie un favor, aunque para ello tuviera que imponerse un gran sacrificio. En cierta ocasión manifestó grave disgusto, porque en su presencia se había referido á un criado por haber tardado mucho tiempo en cumplir una orden suya. «En las cosas que pertenecen á nuestro servicio—decía el Venerable—un religioso debe someterse á la voluntad de los criados.»

Su humildad era extraordinaria; se llamaba siempre pecador y miserable, que tenía mala cabeza y la sangre impura, para su propia confusión decía á sus compañeros sus faltas, aún las mas ocultas, y se admiraba de que le respetasen y le guardasen consideraciones, asegurando que hacían esto porque no le conocían.

Viajaba siempre de noche, á pié y descalzo; predicaba casi todos los días, y lo hacía con tanto fervor, que más de una vez arrojó sangre por la boca despues de sus sermones; y procuraba en todas partes la gloria de Dios, la conversión de los pobres infieles y la perseverancia de aquellos buenos cristianos.

Siempre tuvo gran deseo del martirio. Ya en Oviedo, estudiando lo expresó así á un su amigo, y así lo rebelada también en todas las cartas que desde Tung-King escribía á su familia.

El V. Melchor vió satisfecha su ansiedad al ser preso por los infieles

el 7 de Julio de 1858 en una pequeña aldea llamada Kien lao, desde donde fué conducido, dentro de una jaula, á la capital de la provincia, Nam-dinh, con sus dos fámulos, de 21 y 19 años.

Facil es comprender los sufrimientos del V. Protomártir en los veinte días que estuvo en la cárcel. Encerrado en un calabozo, en compañía de su fiel discípulo Kiep, se le privó de toda comunicación; pues no sólo se hallaba custodiado por un fuerte piquete de soldados, sino que pusieron agudas espinas á la puerta del calabozo para que nadie pudiera acercarse.

El día 27 del mismo mes sufrieron el martirio el santo Obispo y sus dos discípulos. A nadie sorprendió la terrible sentencia dictada por aquellos tiranos contra el V. Melchor, porque sus heroicas virtudes y su celo incansable habían excitado contra él el furor de aquellos enemigos del nombre cristiano.

Los detalles de su martirio se saben por la relación de un Misionero—poco tiempo despues murió también mártir—que disfrazado tuvo el valor de asistir á tan terrible espectáculo y ser testigo de la constancia y resignación del Venerable Obispo de Tricomia. A las siete de la mañana los dos fámulos fueron sacados de la cárcel y conducidos por la tropa al lugar del suplicio. Clavaron los verdugos dos postes en el suelo, atando un mártir á cada uno de ellos y maltratándolos bárbaramente durante una hora. Despues sacaron al santo Obispo del calabozo, sin más ropa que un pantalón, llevando al cuello una cadena que pesaba setenta libras y teniendo un breviario ó diurno en la mano: rodeado de soldados que traían desenvainadas sus espadas, fué conducido al lugar donde estaban los dos santos jóvenes. Al verse su Señoría Ilustrísima al frente de sus dos amados discípulos, les exhortó á la fortaleza y les dió su bendición. Luego en presencia del V. Melchor, cortaron las cabezas á los dos jóvenes y las arrojaron al aire. Terminado el mar-

tirio de los dos fámulos, echaron violentamente al suelo al V. Obispo, y estando tendido de espaldas, ataron á sus muñecas y tobillos unas cuerdas que, tirando fuertemente, sujetaron á unas estacas clavadas en la tierra. Pusieron otras estacas á los lados del pecho y de los muslos, y las doblaron por encima del cuerpo para sujetarle. Estando en tan dolorosa posición, los verdugos, armados de hachas sin filo, empezaron á cortar sus piernas por sobre las rodillas, dando en cada una de ellas mas de doce golpes; luego hicieron lo mismo con los brazos, dando en cada uno seis ó siete golpes. Al llegar aquí enmudeció la lengua del V. Melchor, que no había cesado de invocar el dulce nombre de Jesús, única palabra que se le oyó durante el martirio. Despues cortaron su veneranda cabeza, abrieron su vientre y arrancaron sus entrañas.

La cabeza del Venerable fué colocada en un cesto y colgada en la puerta meridional de la ciudad: las entrañas fueron igualmente colgadas en la puerta oriental. El día 29 destrozaron la cabeza y arrojaron los pedazos al mar. Despues del martirio del V. Melchor, envolvieron su cuerpo y lo echaron á una fosa que estaba preparada junto al lugar del suplicio, y despues de cubrirla con tierra, no pudieron conseguir que la pisoteasen los elefantes, por más esfuerzos que se hicieron al efecto. Esta resistencia tenaz y no acostumbrada de los elefantes llamó la atención de los concurrentes, y habiéndose dado cuenta al Emperador, mandó matarlos con grande aparato militar.

El V. Melchor consiguió la palma del martirio en 28 de Julio de 1858, á la edad de 37 años y 3 meses. Los piadosos cristianos cogieron sus sagradas reliquias y las conservaron con gran veneración: la muerte del Santo Obispo de tal manera impresionó á todos los espectadores, que muchos de ellos abrazaron nuestra Sagrada Religión, única que puede infundir en el hombre tanto valor, tanta constancia y tanto sacrificio.

Desde la Corte.

Servicio especial de EL DIARIO.

Madrid 4 de Abril de 1889.

Sr. Director:

Desde bien temprano los círculos políticos se han animado con buena concurrencia, deseosa de inquirir noticias acerca de las diferencias que segun algunos surjieron anoche en el Consejo de ministros, y que se han agrandado en el Consejo celebrado en el despacho de Vega de Armijo. Los políticos son muy dados á creer cuanto se dice, no extrañando por eso, que aquello que empieza á circular como rumor adquiere bien pronto los honores que se deben á las verdades inconcusas. Entre nosotros la loca de la casa conserva un predominio extraordinario: somos toda imaginación.

Pero ante todo narremos.

Empezó anoche el Consejo á las nueve y media. Sagasta en cuatro palabras dijo que era preciso suavizar asperezas con el fin de prevenir disgustos en el Senado al discutirse las reformas militares, lo cual empezó á verse ayer al final de la sesión y á consecuencia de ciertas frases de Jovellar y otras del marques de Sardoal, que no gustaron á Martinez Campos. En seguida dió cuenta Capdepont del estado que alcanzan los trabajos de inspección que está ejecutando en el Ayuntamiento y habló de la necesidad de llevar á las Cortes el proyecto de ley de que en días anteriores he hablado referente á que rija para las elecciones municipales el censo que para las provinciales, á que dicen algunos, aunque sin fundamento cierto, que se opuso Xiquena.

Despachados algunos insignificantes expedientes, se pasó al examen de los presupuestos parciales, quedando aprobado sin discusión el de la presidencia. Empezó luego á verse el de Guerra, surgiendo en el acto desavenencia entre Gonzalez y Chinchilla. Empeñase aquel en mayores economías y sostiene este que es poco menos que imposible reducir los gastos mas de lo que estan. Sin em-

Oh Dios mío! Dios mío! exclamó Malvina golpeando con su cabeza en la pared, con una indecible angustia, ¿cuando pondreis pues un término á mis martirios? no pueden recibir aumento ya.

—Hay encubierto en esto algo de muy singular, dijo el doctor.

—No lo crea V. le respondió mistriss Godwin en voz baja, apuesto algo que esta mujer no es otra cosa sino una de aquellas locas á quienes sir Edmundo ha dejado burladas.

—Todo menos eso, mistriss Godwin, replicó el doctor; por el contrario, tiene ella trazas de una muy bella y recatada doncella; pero hay mujeres cuyos nervios son irritables, y que lloran solamente de ver llorar á los otros.

—Ademas, replicó la enfermera, me importa poco quien es ella; bástame que desde que está aquí, he dormido todas las noches, y que, por el día ademas, me ahorra la mitad de mi faena.

Duró el desvario de sir Edmundo

hasta la noche. Lo que sufrió Malvina en aquel día sobrepuja á cuanto pudiera expresarse; y para haber hallado fuerzas suficientes para resistir á ello era preciso que la idea de la tremenda noche que se adelantaba le hubiese comunicado otras sobrenaturales.

A media noche, cesó Edmundo de hablar; y habiéndole pulsado el doctor Potwel, dijo á Malvina: «He aquí la crisis que se aproxima; si no ha muerto dentro de seis horas, respondo de él. Vele V. con cuidado; no saldré de la casa; y si vuelve el conocimiento, acompañado de un ligero sudor, si se minora la opresión, mande V. llamarme; estará salvado.

—¡He aquí pues la hora que va á decidir de mi suertel!» exclamó Malvina luego que estuvo sola y se paseó al rededor del cuarto con los ojos clavados en tierra, y profundamente silenciosa; parándose despues con terror, dijo: «¡Algunos instantes mas quizás, y todo es-

mirando en un enmudecido éxtasis á su amante, estiendo los brazos hacia el cielo, careciendo de fuerzas para proferir una sola palabra.

—Malvina cerca de mí!... prosiguió Edmundo. Es un sueño fatal, ¿puedo creerlo? eres tú por cierto, Malvina!

—¡O mi Edmundo, me le has restituido? exclamó ella.

—Malvina, respondió el con desfallecida voz, he dejado de sufrir, supuesto que te veo; pero di, ¿por qué portento te me apareces? habríamos dejado pues la tierra, y nos hallamos reunidos ya para la eternidad?...»

Al acabar estas palabras, se desvanecieron sus fugaces ideas, y se cerraron otra vez sus ojos; pero el libre movimiento de su pecho, y el calor húmedo de sus manos aquietan á Malvina; ve ella sus descoloridos labios tomar visos de color, las sombras de la muerte se apartan, un apacible sueño se sigue á la estenuación del dolor; y enagenada

bargo y por ver si se llega á un término de avenencia el ministro de la Guerra retiró el proyecto para reunir de nuevo á los directores generales y ver el medio de castigar servicios. Tocó luego el turno al de Marina, y se repitió la misma escena: Rodriguez Arias no encuentra medio de aminorar gastos, y eso que va á suprimir la dirección de Hidrografía y algunos puestos en la Secretaría de su departamento.

Después se habló de asuntos generales, de la conveniencia de sacar de nuevo á subasta el ferrocarril de Linares á Almería, del nombramiento de Perojo para gobernador de Manila, proyecto de escuela profesional en Filipinas y de otros puntos secundarios, cambiando impresiones respecto al juicio oral por el asesinato de doña Luciana Boreino cuyo interés aumenta, mucho más desde que ayer á última hora declaró Gregoria Parejo haber visto hacer señas á la Higinia á dos hombres que aguardaban en la acera de enfrente y que entraron en la casa de D.^a Luciana horas antes de cometerse el asesinato, cuya declaración hizo hondísimo efecto en la indicada procesada hasta el punto de palidecer y temblar.

Lo que se comenta con amargura es el haber dicho la testigo que si no declaró todo esto cuando prestó declaración en el sumario fué porque los cuatro señores de la justicia que la interrogaban tomaron la cosa á chacota con ella y determinó callarse para terminar pronto aquella escena que la molestaba.—Con estas cosas y las pasadas esta tarde, la opinión se halla sumamente preocupada. Un señor propietario ha declarado que días antes de cometerse el crimen vivió la Higinia en Chamberí en casa de una muger que tenía un querido llamado Foubuena y que este sostenía íntimas relaciones con otro sujeto. Serán estos dos los que vió la testigo Parejo?

Se dice que la Higinia va á hacer nuevas declaraciones. Ahora ya no saldrá de las Salesas en lo que dure el juicio porque así lo ha decretado la sala. Con esta medida cesa el escándalo que daba la multitud agrupada á las puertas para ver salir y entrar á los procesados, quienes están expuestos á que la muchedumbre los arrastre. Hoy ha habido un verdadero tumulto resultando un guardia civil con una buena pedrada. Representantes de la prensa ayudarán á vigilar los presos en el alojamiento que se les destine en el Palacio de justicia.

Es tarde, no tengo espacio y voy á concluir. El consejo presidido por la Reina no ha revestido importancia. La soberana ha demostrado vivos deseos de que se hagan economías, manifestando el ministro de Hacienda que cree habrán de llegar á 25 millones de pesetas.—En el consejo del ministerio de Estado no se ha hecho nada que merezca referirse. Asuntos ordinarios.

En las Cortes se nota bastante tranquilidad. En el Senado siguen las reformas militares y en el Congreso el Código civil. En los pasillos las personas bien enteradas niegan que haya motivos de crisis, que los ministros vendrán todos á un acuerdo en punto á economías y que tiene el

gabinete vida para llegar al verano. Veremos. En centros, círculos y tertulias, lo mismo que en los telegramas de provincias, no he encontrado nada de particular.

De Francia que Boulanger saldrá de Bélgica y se refugiará en Inglaterra hasta que como el dice en su manifiesto, cambie el modo de ser de la República. Algunos Boulangistas censuran la emigración. Mal andan los asuntos públicos en Francia.

Su afmo. F.

Local y Provincial

EN LA DIPUTACION.

Los acuerdos adoptados hoy por la Asamblea provincial han sido:

Aprobar una proposición del señor Guzman pidiendo que se ordenen los estudios de carretera del puente de D. Guarín á Villada en la sección única que falta de construir, ó sea de Cisneros al punto de término.

Aprobar los informes emitidos favorablemente en las cartillas evaluatorias del partido de Astudillo.

Que la proposición del Sr. Monedero sobre crédito agrícola se tenga en cuenta, no siendo posible su establecimiento porque habria de ser antes modificada la actual legislación de los Pósitos.

Aumentar hasta 1408 pesetas el sueldo que disfruta el maquinista del establecimiento tipográfico provincial.

Dar las gracias á los autores de obras literarias que las han ofrecido á la Diputación, sintiendo no poder adquirir las por falta de recursos.

Conceder varios socorros, pensiones é ingresos en Beneficencia.

Que se construyan camastros para la cárcel correccional, se habilite en esta un local enfermería, y se faculte á la Superiora de la casa Hospicio para la compra y confección de ropas con destino á los corrigendos.

Designar para la construcción del edificio correccional el sitio llamado Campo de instrucción, formando al efecto el oportuno expediente de expropiación forzosa.

Aprobar las ordenanzas municipales del pueblo de Villada.

Autorizar al pueblo de Nogal de las Huertas para litigar contra don Luis Muñoz, apoderado de sus fondos.

Contestar al Ministerio de la Gobernación que la Diputación no dispone de terrenos que ofrecer para el establecimiento de la colonia agrícola penitenciaria.

Conceder ingreso por cuenta de la provincia en el colegio de sordomudos de Burgos á Julian Diez Garcia, de Reinoso.

Denegar al niño Obdon Gonzalez Caro el aumento de pensión que solicitaba y á Eustaquio Barro Seco, de Baseones de Ojeda la cantidad que pretendía para la adquisición del título de Maestro superior.

Aprobar la cuenta de gastos de conservación de carreteras durante el mes de Marzo último, importante 297 pesetas.

Nuestro amigo D. Julian Gonzalez, oficial primero del cuerpo de Abogados del Estado en la Delegación de Hacienda de esta provincia ha sido ascendido á jefe de Negociado de tercera clase con el haber

anual de 4000 pesetas y conservando su permanencia en esta ciudad.

El día 9 del corriente se reunirán en segunda convocatoria en la Alcaldía de Saldaña, los representantes de los ayuntamientos del partido judicial, para discutir el presupuesto carcelario del mismo.

Durante el pasado mes de Marzo han sido inscriptos en el juzgado municipal de esta ciudad 64 nacimientos y 45 detenciones.

Nuestro estimado amigo D. Manuel Maestro Garcia, director del Colegio de 2.^a enseñanza de San José, ha abierto en el mismo desde el 1.^o del que rige las clases de repaso para la preparación al grado de Bachiller, en la sección de Letras, en su buen deseo de proporcionar á los jóvenes el complemento de los estudios á que se dedican.

Ha sido ascendido á coronel en el arma de Artillería y nombrado oficial primero del Ministerio de Marina, nuestro estimado amigo don Santiago Rodriguez Lagunilla, al que felicitamos.

En el sitio llamado la Mata de Matabuena ha sido encontrado muerto sin herida ni violencia alguna un sugeto conocido por el «Vizcaino» que parece era contratista de carreteras y que habia salido de aquel pueblo el miércoles para Cervera.

Segun opinión facultativa ha debido ser victima de su afición á las bebidas alcohólicas.

Mañana dará principio la contratación de las pesas y medidas de uso público en todos los pueblos del partido de la Capital.

En el presupuesto adicional de la provincia devuelto por la Superioridad se han señalado para su supresión las siguientes partidas.

3000 pesetas consignadas para aumento de pensiones.

48,000 para la adquisición del pabellón del Mercado.

1000 para obras literarias y encuadernaciones.

Además se ha declarado en suspenso la partida de 10,000 pesetas para Manicomio provincial, hasta tanto que se justifique debidamente la necesidad de la misma.

El Sr. D. Angel Lopez Planas nos ha dirigido hoy la siguiente carta:

«Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

Muy Sr. mio y de mi consideración mas distinguida.

He visto en la revista que hace ese ilustrado periódico del Concierto Sacro que tuvo lugar en el Casino los merecidos elogios que hace el autor de la misma de todos cuantos en dicho acto tomaron participación; y si bien confieso que todo lo que se diga en loor de los mismos es muy poco, dado el trabajo y dificultades que han sabido vencer, me permitirá V. que por mi parte y sin calificarlo de una humildad eximia deline lo que á mi pueda corresponder; así como tambien sin calificarlo

de necio orgullo le agradecería reafirmase el concepto de aficionado que se me atribuye por creer en mi pobre opinión que tengo derecho á un concepto un poco mas elevado, derecho que me dá mi hoja de estudios en el Conservatorio Nacional de música y documentos que acreditan y pongo á su disposición de haber terminado en el mismo la carrera.

Soy de V. afmo. s. s. q. b. s. m.,
Angel Lopez Planas.

Palencia 5 de Abril de 1889.»

Queda complacido el Sr. Planas, aunque no creemos haberle rebajado en lo mas mínimo al decirle que «mas que un aficionado, es un artista,» pues esto tampoco niega que tenga terminada su carrera en el Conservatorio, lo cual, si mal no recordamos, se ha dicho tambien antes de ahora en las columnas de este DIARIO.

La sordera curada.—Un muy interesante libro de 132 páginas sobre la sordera.—Ruidos de la cabeza.—Cómo se pueden curar en casa.—Se remite franco por el correo, 30 céntimos.—Dirigirse al DR. NICHOLSON, 24, Carmen, Madrid.

Siempre da buenos resultados.

Certifico: Que he usado la *Emulsion Scott* siempre con buenos resultados.

Dr. AVELINO BENAMENTE, médico del Hospital de Jesús.—Madrid

Notas mercantiles.

VALLADOLID, 4.—Las entradas de cereales verificadas en este dia en los Almacenes generales de Castilla han sido de 300 fanegas de trigo que se pagaron de 39 á 39,50 rs. las 94 libras.

En el Canal han entrado 400 fanegas de trigo que se pagaron á 39 reales.

El Corresponsal.

VILLADA, 3.—Los campos germinan bastante bien y en buenas condiciones se está haciendo tambien la sementera de primavera. En estación se colocaron 708 fanegas trigo á 38,50 reales fanega con todo gasto. Al detall se colocaron 100 fanegas trigo á 37,50 rs.; 20 de cebada á 18; 15 de yeros á 24; 30 de garbanzos á 108; 24 de alubias de 56 á 76; 500 arrobas de patatas á 3 rs. arroba.

El Corresponsal.

Ultima hora.

SERVICIO TELEGRAFICO ESPECIAL.
MADRID 5 (1, 10 A.)

Son muy comentadas las nuevas revelaciones hechas en el juicio oral sobre el crimen de la calle de Fuencarral. La Higinia Balaguer está mas abatida.

Boulanger ha sido procesado. Stauley y Emimbey marchan sobre Zamzibar.

Cultos.

SÁBADO.—San Celestino y San Guillermo.

En la Soledad predica el Sr. D. ULIPIANO REY.

Imp. y lit. de Alonso y Z. Meneades.

TURBINAS.

Se construyen del sistema «Fontaine» con punto superior y con todos los adelantos modernos para utilizar mejor los saltos de agua.

Para la instalación de cada turbina se hace un estudio especial, para obtener el mejor resultado en cada caso.

Se darán referencias de turbinas construidas y se remitirán listas de precios á quien las solicite.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU de Barcelona

Remedio seguro contra toda

clase de tos por fuerte é incómoda que sea.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS

ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS

continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, a veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS

seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS

ferina ó de coqueluche, que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta PASTA mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analeptico.

LA TOS

catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insoportable.

LA TOS

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Deposito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

ARISTON.

Se vende uno, en muy buenas condiciones.

Para verlo de una á tres de la tarde, en la calle de San Francisco números 18 y 20 piso 9.º

CASA EN VETA.

La señalada con el número 4 accesorio de la calle de Mancor-nador.

También se vende la estanteria y mostrador que tiene la misma casa, en su planta baja.

De todo se dará razon en la imprenta de este DIARIO.

ARMARIO.

Se vende uno de luna, en la calle del Arbol del Paraiso número 4, derecha bajo.

CASA.

Se vende, bien al contado ó á plazos, la señalada con el núm. 8 de la calle de la Vireina.

Del precio y condiciones informaran en la escribania de D. Alfonso de Guzman.

MOZO DE LABRANZA.

Se necesita uno, soltero ó viudo, calle de los Pastores, núm. 48, casa de Eugenio Dominguez.

CASA EN VENTA.

Se vende una sita en el casco de esta ciudad, calle del Trompador núm. 11, (a libre de toda carga) plazos ó al contado, para tratar calle Zurradores, 6, 2.º

COLOCACIÓN.

La desea una viuda de 36 años, bien para un señor solo ó sacerdote. Darán razon, calle Mayor antigua, núm. 72.

METODO

Teórico-Practico de

CANTOLLANO SIMPLIFICADO.

Compuesto por el Presbítero Don Evaristo García Torres.

Se halla de venta en la imprenta de este DIARIO.

IMPORTANTISIMO

A los mozos sorteados para el actual reemplazo.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES
GENARO ORDOÑEZ Y JUSTINIANO.
Carnicerías, 5.
PALENCIA.


Conocida esta casa por la esquisita formalidad que ha patentizado en todas sus operaciones, durante trece años, referente á contratos de sustituciones para Ultramar, cambios de números y demás incidentes que, ajustándose á la Ley, pueden utilizar los que les correspondan servir en Ultramar y en la Península, son inútiles pomposos anuncios que, por su exagerada redacción, acaso demostrarían imposibilidades de cumplimiento. Los hechos es la recomendación mas eficaz, y esto está demostrado por el favor que el público le concede.

En representación de las mas acreditadas compañías y para los que les corresponde servir en Ultramar, tiene esta casa dispuestos sustitutos que, á precios muy reducidos, ingresa, respondiendo siempre de la operacion y con toda clase de garantías. Estos contratos pueden verificarse también á plazos y los precios varían según las condiciones que los interesados se propongan, pero siempre muy bajos, en relación con el asunto.

Para los que les corresponda servir en la Península ó estén sirviendo ya ofrecen también estas compañías una reducción en el precio de la redención, pues, usando de los beneficios que la Ley expresa, el interesado disfruta de ventajas que, solamente con desembolsos considerables y especial estudio de la legislación se obtienen.

De igual manera tiene dispuestos cambios de número y por consiguiente de situación, pero para obtener todas las positivas ventajas que se ofrecen procedo no aplazar el personarse en la indicada casa ó pedir los detalles que crean necesarios, porque son plazos reducidos en ciertas operaciones.

AGUA DE AZAHAR.
Compañía fabril TENA. Sevilla.



RECONOCIDA
como la mejor
por su exquisita
fragancia y
virtudes medicinales
para combatir todos
los padecimientos
nerviosos
y del corazón.

Exijase siempre, el nombre y la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada la Giralda.

Véndese en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de esta población y de toda España á los precios de 1,50, 2, 2,50 y 5 pesetas botella. Por mayor, droguería de D. Ricardo Camacho, Campo de San Juan Badajoz.

VINO DE MESA DE LA BODEGA «CALDERON.»

Se vende en la casa núm. 27 de la calle Mayor pral., el vino cosechado por los Sres. D. Valentin Calderon é hijos EN EL AÑO 1885, y se despacha en botellas al precio de 33 céntimos de peseta la botella, (devolviendo el casco.)

Se sirve á domicilio por docenas y medias docenas.

Se factura para fuera de la capital en cajas desde 12 botellas en adelante y en pipas de 80 á 100 litros.

El esmero con que se ha verificado la elaboración y embotellado de este vino ha hecho que tenga cuantas condiciones de gusto y color puedan desearse los mas exigentes y la importancia de la cosecha existente permite ofrecer á los consumidores que les será servida durante todo el año la misma clase de vino.

Los avisos se reciben en la Portería ó en el Escritorio de los señores Calderon.

VINO DE TRES AÑOS.
Mayor pral. 27.

LA MARGARITA EN LOECHES

antibiliosa, antiherpética antiescrofulosa, antisyfilitica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni despues.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los mas poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que la constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido mas de dos millones de purgas.

Syndetikon

Preparación de cola de pescado para pegar, colar y argamasar los muebles, artículos de papel y cuero, objetos de vidrio y de porcelana, marfil y concha, figuras de mármol, alabastro, yeso y todos cuantos objetos son fáciles de rotura.

Cada frasco con su pincel se vende solo á 4 reales, en la Imprenta, Litografía y Librería de Alonso y Z. Menendez.—Don Sancho, 13.

GEOGRAFIA

ASTRONÓMICA, FÍSICA Y POLÍTICA

DE LA

PROVINCIA DE PALENCIA

PRECEDIDA DE NOCIONES GENERALES

por

D. MANUEL MAESTRO GARCIA.

En un tomito de 104 páginas se hallan cuantos datos pueden suministrarse acerca de la provincia de Palencia referentes á los tres órdenes de geografía y aplicables á la agricultura, industria, comercio é historia, al conocimiento en general de nuestro suelo, productos, comunicaciones, partidos judiciales, etc.

Véndese en casa del autor plazuela del Hospital, 8, Colegio y en casa de los Sres: Alonso y Z. Menendez al precio de UNA PESETA ejemplar.